

# EL CORREO DE MALLORCA.

DIARIO DE NOTICIAS Y AVISOS.

AÑO 2.º

Juésves 7 de junio de 1860.

NÚM. 476.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Despacho de los vapores Jaime I y Jaime II.  
Id. de los vapores Mallorquin y Barcelones.  
Redaccion de este periódico.—Cuesta den Palet. 7.

Sale el sol á las 4 horas y 32 minutos.  
Pónese á las 7 horas y 25 minutos.  
Sale la luna á las 10 h. y 6 m. de la noche.  
Pónese á las 6 h. y 48 m. de la mañana.

## PRECIOS DE SUSCRICION EN ESTA PROVINCIA.

Un mes, 6 reales.  
Un número suelto 6 cuartos.  
Anuncios cada línea 3 cuartos.

## ADVERTENCIA.

Con motivo de la solemnidad del día, hoy solo publicamos una hoja, seguros de que nuestros favorecedores dispensarán esta falta que procuraremos indemnizar.

## SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 30 de mayo.

El nuncio de Su Santidad en esta corte ha dirigido á los cardenales, arzobispos, obispos y demas personas eclesiásticas constituidas en autoridad, la siguiente circular, para que exciten á los fieles á que se suscriban al empréstito romano de 490 millones de reales:

### Nunciatura Apostólica.

Excmo. é Ilmo. Sr.—De orden del Santo Padre tengo el honor de transmitir á V. E. unos ejemplares de su decreto para la emision de un empréstito en favor del erario pontificio, juntamente con su respectivo reglamento. Como verá por su lectura, le mueven á ello las angustias, que cada dia se hacen mas imponentes, respecto del mismo erario á causa de los tristisimos acontecimientos que todos conocen, sin que alcancen á remediarlas las voluntarias oblacones por generosas y abundantes que sean, las que con particular gratitud y reconocimiento ha recibido y recibe Su Santidad de la piedad y del afecto de los prelados y fieles del mundo católico.

Empero, como le es de dulce consuelo el tener confianza en la espléndida y leal expansion de los sentimientos católicos, con que el Dios de las misericordias se digna sostener su valor y su firmeza, hé aquí por qué al consentir en decretar el nuevo empréstito no ha querido se siguieran las prácticas de costumbre observadas en semejantes asuntos, sino antes bien ha determinado que fueran de tal naturaleza sus bases y condiciones que ofrezcan un modo fácil, ordenado y seguro con que pudieran llevar á efecto su filial propósito cuantos católicos sinceros existen, aun de fortuna limitada, que desean no dejar abandonado de su amorosa y eficaz cooperacion al Padre comun en estos dias de amargas pruebas y de profundas aflicciones.

En efecto, el empréstito, que consta de 490 millones de reales al 5 por 100, y se emite á la par, está dividido en acciones de 3,800 rs.; de 1,900 y de 380; para las cuales no se abre una venta como objetos de contrataciones comerciales, sino se abren suscripciones á un tiempo en la mayor parte de los países católicos de Europa. Tales suscripciones no son gratuitas, como es claro por el interés que se ofrece del dinero que se desembolsa; pero, con todo, considerando el precio de la emision y el curso algo inferior de las antecedentes obligaciones del consolidado romano al 5 por 100, no pueden los accionistas esperar otra mayor ganancia. Pues bien, el sacrificio de esa mayor ganancia es la prueba de acatamiento y de

afecto que propone el Santo Padre á todos sus hijos. A ellos, pues, se dirige francamente apremiado por la triste necesidad de tener que recurrir á extraordinarios subsidios para llenar sus altos deberes; mas no pretende grandes rasgos de desprendimiento, ni graves privaciones; solo les exige que, contentándose con una moderada utilidad, con el fin de facilitar la defensa de los derechos (ya atropellados en parte y en parte amenazados) de la Santa Sede y de la Iglesia universal, no se nieguen á tomar parte en un empréstito cuyas acciones son accesibles á todas las clases que tienen alguna comodidad, siquiera sea pequeña.

Este llamamiento á los fieles en general, no duda el Santo Padre que será bien acogido por los buenos españoles, en los cuales la acendrada devocion á la cátedra de San Pedro, es uno de los caracteres nacionales mas evidentes y gloriosos; sin embargo, para que se consiga con mayor seguridad, me ha mandado que me dirija en su augusto nombre al episcopado, para que junto con el clero preste á ello su eficaz cooperacion. Daráse en España, como en otros países, por los periódicos y por cualquiera otro medio, toda la publicidad posible al empréstito; mas para hacerlo popular y alcanzar numerosas suscripciones, Su Santidad confia en las escitaciones y exhortaciones de los prelados, quienes haran coopear á ellos á los párrocos y á todas las personas que conozcan á propósito para influir eficazmente en este objeto. Así, pues, el Santo Padre desea que los prelados, uniéndose con su nuncio, tomen sobre si los cuidados indispensables para que se recojan con el mayor orden y regularidad posibles las inscripciones, se recaude el precio de las correspondientes acciones y se entreguen sus títulos á los suscritores. Es esta una sobrecarga que se allega á las muchas atenciones que tiene V. E.; pero si fija su pensamiento tanto en el que se lo suplica como en su objeto, sé bien que no solo no le será pesada, sino antes bien muy agradable.

En otra mia les haré presente el método que, segun las instrucciones recibidas de Roma, y el parecer de ilustradas personas del país, se ha juzgado mas acertado para efectuar el empréstito.

Entretanto le haré dos indicaciones: primera, que el gobierno de S. M. es sabedor de este empréstito, y no opone obstáculo alguno para que concurren á él con sus suscripciones los súbditos de S. M.—Segunda, que siendo muy reducido el tiempo hábil para hacer tales suscripciones, pues llega hasta el 15 de junio, es del todo probable que habrá una próroga.

Me repito de V. E. Ilmo. con distinguida consideracion su atento servidor y afectisimo hermano.—Lorenzo, arzobispo de Tiana.—Excmo. é Ilmo. señor obispo de.....

Madrid 20 de mayo de 1860.

—Las siguientes líneas de *El Pensamiento Español* equivalen á un anuncio de crisis ministerial:

«Hay cuatro plazas vacantes en el Consejo de

Estado, destinadas segun se cree, para cuatro de los actuales consejeros de la Corona.

Estas plazas no se proveerán hasta que se suspendan las sesiones de las Cortes.»

Y en efecto, desde la votacion del sábado corre el rumor de que el mismo duque de Tetuan considera indispensable modificar el gabinete que preside.

Con este motivo han renacido de sus cenizas las esperanzas reselladas.

—El secretario de la Academia española ha dirigido al director de la *Gaceta* una comunicacion remitiéndole un ejemplar impreso de los discursos leídos por los señores Nocedal, y duque de Rivas en la recepcion del primero á fin de que puedan insertarse en el periódico oficial. De dicha comunicacion resulta que la no insercion hasta ahora de los espresados discursos ha consistido en no haberlo pedido sus autores como es costumbre, por lo cual se ha visto obligada la corporacion á llenar por si la formalidad indicada.

—Dicen de Lóndres que el cardenal Wiseman se propone venir á España con el objeto de promover una suscripcion en favor de la Santa Sede y estimular á los fieles á tomar parte en el empréstito que ha abierto Su Santidad.

—El *Invalído ruso* se pronuncia contra toda intervencion, y declara que es preciso dejar á Italia que salga de la posicion embarazosa en que se halla, sin mas ayuda que la de sus propias fuerzas. Su artículo puede reasumirse en esta conclusion: «En nuestro siglo nadie debe ocuparse mas que de si mismo: una intervencion no podria tener lugar hoy sino bajo la forma de una coalicion.»

—Segun noticias de Viena, fecha 18, dirigidas al *Mercurio de Suevia*, se sabe que el príncipe Milosch ha dispuesto en Belgrado grandes preparativos militares. Aumentase la artillería: se trata de formar dos nuevos regimientos de infantería, y uno de caballería. El mismo príncipe ha dirigido á los cónsules de las grandes potencias una Memoria en que espone las causas de tales armamentos extraordinarios, manifestando que los preparativos hechos por la puerta en las provincias limítrofes de la Servia no pueden tener otro objeto que el de atacar al Principado.

—Han sido nombrados presidentes de las secciones de la alta Cámara, los señores duque de Veragua, Arrazola, Soria, marqués del Duero, conde de Grá, marqués de la Habana y marqués de San Felice, y secretarios los Sres. Gomez de la Serna, Mata y Alós, Lujan, conde de Velarde, Cantero, Ruis de la Vega y marqués de Benalúa.

—Es curiosa la siguiente nota de los efectos que durante la campaña de Africa adquirió la administracion militar en diferentes provincias. Las camillas para hospitales han costado: las de Granada con lecho de fleje, 260

rs., y las construidas en Málaga, sin ellos, á 180 rs. Los furgones 4,000 rs. cada uno en Granada; las mantas compradas en el mismo punto, para campamento, 43 rs.; las alpargatas, con todos gastos y cintas completas, á 6 1/2 rs. par; los borceguies de tropas, á 23 rs. id. Los sacos para tierra, á 2 rs. 60 céntimos. El alquitrán, sebo, brea, lias de esparto y otros artículos enviados á Africa, se han adquirido también á precios equitativos.

—Segun cartas de Ceuta, el emperador marroquí esta acabando de recoger la tercera contribucion que impuso desde el principio de la guerra, con objeto de pagar á España la indemnizacion, y segun dicen los moros, estas contribuciones son las mayores que han tenido que satisfacer. Además, el emperador llamó una comision de cada una de las 19 kabilas que hay en el imperio, las cuales deben haber llegado ya á su destino, y se cree que el llamarlas sea con objeto de exigirles una nueva y mayor contribucion, reteniendo á las comisiones como una garantía del cobro.

—Segun un despacho telegráfico recibido ayer de Cádiz, un moro que estaba recibiendo educacion religiosa en el Hospicio provincial, hirió anoche con una navaja á diez y seis ancianos acogidos, hizo frente á varios serenos y otros empleados que acudieron al establecimiento. Murió á las tres de la mañana de resultas de las heridas recibidas. Entre los heridos hay dos graves.

—En la sesion del juéves esplanará el señor Gonzalez de la Vega la interpelacion sobre la marina, probablemente tomaran parte los señores Salazar, Figuerola y Forgas, contestando el ministro de ramo.

—Tenemos el sentimiento de anunciar que ayer mañana falleció, casi de repente, el respetable y anciano senador, Sr. D. Vicente Sancho.

Paris 29 mayo.

Con el epigrafe *Espedicion de Garibaldi*, leemos en la *Patria*:

Hace ya bastantes dias que venimos dando cuenta de los progresos de la insurreccion siciliana y de la vigorosa organizacion del cuerpo de voluntarios que combate bajo las órdenes de Garibaldi. Hoy hemos recibido pormenores precisos sobre los medios que apresta la defensa, cuyos esfuerzos son proporcionados á los del ataque.

Asegúrase que si Garibaldi en vez de llegar á Marsalla, localidad que, bajo ciertos puntos de vista, ofrecia grandes ventajas, pero que tenia el inconveniente de estar muy distante de la capital de la isla, hubiese desembarcado, como se dice que queria, cerca del cabo Raina á tres kilómetros del norte de Monreal, con este golpe de mano audaz y con el auxilio de la poblacion, se hubiera apoderado inmediatamente de Palermo.

Desde el dia de su desembarque la situacion se ha modificado. La insurreccion ha tomado proporciones considerables, se ha organizado militarmente y en grande escala, pero ha trascorrido mucho tiempo, la defensa ha podido contar sus fuerzas, concentrarse y aumentar sus recursos, y Garibaldi no puede ya contar con la esperanza de apoderarse de Palermo por medio de un golpe de mano. Tomará esta ciudad empleando todos los recursos de que dispone y todas las fuerzas de la insurreccion que sigue propagándose en todo el pais.

El general Lanza llegó á Palermo el 18 por la mañana. El mismo dia dos fragatas de vapor anclaron en la rada, llevando á bordo tres compañías de zapadores y un grande material. Por la tarde el general recorrió la ciudad, y dispuso la ejecucion de las obras de fortificacion de campaña que empezaron á construirse inmediatamente. Estas obras

cubren hoy el exterior de la ciudad desde la puerta Felice hasta la puerta Nueva batiendo los tres caminos que conducen á Palermo.

Independientemente de estas fortificaciones se han levantado baterías en el interior de la ciudad, en tanto que se han montado muchas piezas en todos los fuertes. Además, la tranquilidad que reina en Nápoles y en los Estados de tierra firme ha permitido enviar nuevas tropas á Sicilia, y el general Lanza tiene á sus órdenes para la defensa de Palermo un ejército de 32,000 hombres. En oposicion á estos hechos, sigue siendo cierto que las fuerzas insurrectas de que dispone Garibaldi toman un incremento inmenso, y que si no ha atacado la ciudad de Palermo, es porque quiere hacerlo contando con la seguridad del triunfo y despues de haber reunido todos los recursos militares de que podrá disponer.

Paris 30 de mayo.

Me han asegurado que actualmente se nota cierta frialdad entre la corte de Francia y la de Cerdeña, lo cual ha sido motivado por el hecho siguiente. Al ceder la Saboya á la Francia, el Rey de Cerdeña cedió también los bienes patrimoniales de la casa de Saboya mediante una renta anual. Pero el Rey Victor Manuel trató de eludir esta cláusula, y la eludió en efecto, haciendo vender en secreto todos los bienes de su familia que radican en la Saboya. Al descubrirse esto, la corte de las Tullerías empezó por sorprenderse, pero luego dejando á un lado toda sorpresa, manifestó su descontento.

Y ya que estoy encargado de tenerle á V. al corriente de lo que se dice y se hace en esta, debo advertirle que nuestro amor platónico en favor del Piamonte vuelve muy á menos, despues que ha pasado la luna de miel. Muchos se han pasmado de la actitud de ciertos diputados en el Parlamento de Turin y de la estension de los debates relativos al tratado.

En esas cuestiones, dicese, se vota y no se discute, y mucho mas cuando la discusion no puede dar resultado. Se hubiera deseado que el Parlamento de Turin no regatease, como lo está haciendo, la aprobacion del tratado. Recuerdase con este motivo que un año atrás las tropas francesas que se habian batido en Montebello el dia 24 de este mes se batian en Palestro para hacerlo dos dias despues en Turbigo y á los cuatro dias en Magenta. En resumen, parece que el Piamonte tiene un estómago como el del Austria, que lo absorbe todo sin estar jamás dispuesto á ceder la menor cosa.

Me han asegurado que no deja de tenerse cierto recelo sobre el estado de los ánimos en Roma. Los últimos acontecimientos de Sicilia han sobreescitado en gran manera las imagines, y como el Emperador no quiere permitir que se desborde la revolucion en dicha ciudad mientras este izado en el Vaticano el pabellon frances, trátase formalmente de enviar á Roma nuevas fuerzas para reforzar las tropas mandadas por el general de Goyon.

Acabo de saber que el príncipe Gerónimo ha recaído desde ayer y que está enfermo de gravedad. Desde esta mañana ha perdido el uso de la palabra y ha tenido varios desmayos. Dicese que el Emperador ha hecho llamar esta mañana al célebre médico Mr. Rayer, para que visite al príncipe, y Mr. Rayer ha manifestado á S. M. que no tenia esperanza alguna de salvar al ilustre enfermo. La muerte del príncipe Gerónimo tendría consecuencias importantes en el interior de la familia imperial: el príncipe Gerónimo ha sido siempre el que ha conservado las buenas relaciones entre los dos príncipes; ¿qué sucederá cuando él falte?

El abate Duquesney que este año ha predicado la cuaresma en las Tullerías, va á ser

nombrado obispo *in partibus* y director de sol establecimientos de espósitos.

Dicese que tal vez el Emperador irá desde Lion donde va á recibir á la Emperatriz viuda de Rusia, á Chambéry donde pronunciará un discurso que en las actuales circunstancias habria de tener naturalmente un elevado carácter.

## EL CORREO.

### SECCION COMERCIAL.

*Embarcaciones fondeadas en el puerto de Palma.*

Dia 5.—De Mahon en 3 dias laud Carmen, de 56 ton., pat. Juan Pujol, con 6 mar., 1 pas. y lastre.

De id. en 2 dias laud Halcon, de 34 toneladas pat. Luis Esteva, con 5 mar. y lastre.

De Ciudadela en 3 dias laud Estrella, de 29 ton., pat. Antonio Faner, con 3 mar., lastre y queso.

Dia 6.—De Valencia en 4 dias corbeta Jorge Juan, de 145 ton., cap. D. Sebastian Pou, con 12 mar. y azúcar.

De Arenys en 3 dias laud Carolina, de 27 ton., pat. Bartolomé Bover, con 4 mar., obra de barro y efectos.

*Buques despachados.*

Dia 30.—Para Ceuta laud S. Antonio, de 29 ton., pat. Antonio Felany, con 5 mar., 3 pasajeros aguardiente y efectos.

Para Iviza laud S. José, de 19 ton., pat. Antonio Juan, con 4 mar. y carbon de piedra.

Para Argel laud S. Antonio, de 33 ton., patron Miguel Roca, con 6 mar., 1 pas. y frutos del pais.

Dia 31.—Para Argel laud S. Pablo, de 20 ton., pat. Miguel Vivó, con 4 mar. y vino.

Para id. laud Ecce-Homo, de 31 ton., pat. Miguel Antich, con 5 mar. y vino.

Dia 5.—Para Barcelona laud S. José, de 68 ton., pat. Vicente Lloret, con 8 mar., lastre y efectos.

Para Gandia laud S. Rafael, de 20 ton., patron José Terrasa, con 5 mar. y lastre.

Para Cartagena laud Carmen, de 83 ton., patron Bartolomé Matas, con 8 mar. y lastre.

Para Barcelona laud S. Francisco, de 68 toneladas, pat. Bartolomé Alberty, con 6 mar., 1 pas. almendras y efectos.

Para Alicante laud 2.ª Pamela, de 51 toneladas, pat. Bartolomé Felany, con 6 mar., algarobas y efectos.

### SECCION RELIGIOSA.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

**San Victoriano confesor.**

*Cultos.*—Para mañana viénes.—En Sta. Eulalia se celebrará la festividad del Corpus, cantándose á las diez de la mañana la misa mayor música y sermón que dirá D. Jaime Pujol Pro. beneficiado en S. Nicolás.—A las cinco de la tarde saldrá de dicha iglesia la solemne procesion de costumbre.

En la Concepcion á las siete de la mañana las hijas de la Inmaculada tendrán su comunión mensual y el ejercicio acostumbrado con música y demas de estilo.

Por todo lo que va sin firma.

El Srio. de la redaccion.—Juan Villalonga.

## Interesante.

En la manzana 124 núm. 4 de la calle llamada casa *Cerarols* y frente la misma se vende Bney á ocho y medio sueldos la libra carn.cera.

Editor responsable.—D. Juan Garcia de Paredes.

PALMA.

IMPRENTA DE LA V. DE VILLALONGA.

Cerca del Cobreo.

*J. V. L.*  
Juan Villalonga